[bookmark: _GoBack]Тема 8. Правописание имён существительных. (Гласные в окончаниях и на конце слов. Правописание суффиксов имён существительных).
Правописание падежных окончаний имен существительных.
1. Окончания Е-И в родительном, дательном и предложном падежах:
	
	1 скл.
	2 скл.
	3 скл.

	Р.п.
	-и (-ы) дяди, страны, сластены
	-
гостя, солнца
	-и
мыши, ночи

	Д.п.
	-е
дяде, стране, сластене
	-
гостю, солнцу
	-и
мыши, ночи

	П.п.
	-е
(о) дяде, стране, сластене
	-е
(о) госте , солнце
	-и
(о) мыши, ночи



2. Окончания Е-И в родительном, дательном и предложном падежах у существительных, оканчивающихся на -ий, -ия, -ья, -ие, -ье:
	
	-ий
	-ия
	-ья
	-ие
	-ье

	I .п.
	Санат ория (j+а)
	-и
Лекции, Наталии, Алии
	-и
Певун
ьи
Натал
ьи
	-
Зда ния 0+а)
	-
Плат ья (j+а)

	Д .п.
	Санат орию (j+у)
	-и
Лекции
Наталии (ударение падает на основу)
Алие (ударение
	-е
Певун ье (j+е)
Натал ье (j+е)
	-
Зда нию (j+у)
	-
Плат ью d+у)

	
	
	падает на окончание)
	
	
	

	I .п.
	-и
(о) санатории
	-и
(о) лекции, Наталии (ударение падает на основу), Алие (ударение падает на окончание)
	-е
Певун ье (j+е)
Натал ье (j+е)
	-и
(в) здании (Искл.:
на острие)
	-е
(о)
платье
(Искл.: в забытьи')



3. [bookmark: bookmark271]Окончания -ым / -ом в творительном падеже единственного числа
Русские фамилии на -ин, -ын, -ов, -ев, -ёв в Тв.п. имеют окончание -ым: Никитиным, Синицыным, Рудяковым, Петровым, Соловьевым.
Иностранные фамилии на -ов, -ин имеют в Тв.п. окончание -ом: Дарвином, Гершвином, Чаплином.
Названия населенных пунктов на -ин, -ын, -ов, -ев, -ево, -ово в Тв.п. имеют окончание -ом: под Царицыном, под Львовом, под Бородином.
4. [bookmark: bookmark272]Употребление форм Родительного падежа множественного числа существительных мужского и среднего рода
Существительные мужского и среднего рода в форме Род.п. мн.ч. имеют окончания -ов (-ёв), -ев и нулевое. Можно выделить следующие тематические группы слов с этими окончаниями:
Названия национальностей: окончание -ов: бедуины - бедуинов, казахи - казахов, калмыки - калмыков, киргизы - киргизов, таджики - таджиков, узбеки - узбеков, якуты - якутов; окончание нулевое: англичане - англичан, армяне - армян, башкиры
· [bookmark: bookmark273]башкир, болгары - болгар, грузины - грузин, лезгины - лезгин, , молдаване - молдаван, осетины - осетин, румыны - румын, татары - татар, турки - турок, хазары - хазар, цыгане - цыган. Некоторые слова этой группы имеют вариантные стилистически равнозначные окончания: авары - авар и аваров, буряты - бурят и бурятов, карелы
· [bookmark: bookmark274]карел и карелов, сарматы - сармат и сарматов, туркмены - туркмен и туркменов, уйгуры - уйгур и уйгуров.
Названия предметов и явлений: окончания -ов/(-ёв)-ев: браслет - браслетов, брелок - брелоков, нервы - нервов; окончание нулевое: места - мест, окна - окон, стекла - стекол.
Названия лиц и профессий: слова гардемарин, гренадер, гусар, драгун, кирасир, улан и др. при существительных, обозначающих воинское соединение, в Р.п. мн.ч. имеют нулевое окончание: эскадрон гусар, отряд улан; при обозначении отдельных лиц имеют окончание -ов: пять гардемаринов, несколько гусаров.
Парные предметы: окончание -ов: боки - боков, бронхи - бронхов, джинсы - джинсов, гольфы - гольфов, клипсы - клипсов, носки - носков; нулевое окончание: ботинки - ботинок, валенки - валенок, плечи - плеч, погоны - погон, сапоги - сапог, чулки - чулок, шорты - шорт.
Единицы измерения: окончание -ов: байты - байтов, гектары
· [bookmark: bookmark275]гектаров, граммы - граммов, килограммы - килограммов, децибелы - децибелов, караты - каратов, километры - километров; нулевое окончание: амперы - ампер, аршины - аршин, биты - бит, ватты - ватт, вольты - вольт, радианы - радиан, рентгены - рентген.
Растительный мир: окончание -ов: абрикосы - абрикосов, ананасы - ананасов, апельсины - апельсинов, баклажаны - баклажанов, бананы - бананов, георгины - георгинов, гранаты - гранатов, мандарины - мандаринов, помидоры - помидоров, томаты
· [bookmark: bookmark276]томатов; нулевое окончание: яблоки - яблок, груши - груш, маслины - маслин.
5. [bookmark: bookmark277]Окончание -ей в Р.п. мн.ч. от сущ. мужского рода
Окончание -ей свойственно тем существительным мужского рода, конечным звуком которых в единственном числе является мягкий согласный (кроме -j) или ж, ш: голубь - голубей, желудь - желудей, палач - палачей, нож - ножей, малыш - малышей.
6. [bookmark: bookmark278]Нулевое окончание (слово оканчивается на -ий) в Р.п. мн.ч. от сущ. среднего рода на -ье без ударения и сущ. женского рода на -ья без ударения: гулянье - гуляний, застолье - застолий, соленье - солений, армия - армий, аудитория - аудиторий, оладья - оладий.
7. [bookmark: bookmark279]Окончание -ей в Р.п. мн.ч. от сущ. среднего рода на -ьё под ударением и сущ. женского рода на -ья под ударением: ружье - ружей, полынья - полыней, статья - статей (Искл.: копье - копий, платье - платьев, устье - устьев, подмастерье - подмастерьев, верховье - верховьев).
8. [bookmark: bookmark280]Существительные среднего рода, оканчивающиеся на -це, в Р.п. мн.ч., оканчиваются на -ец: блюдце - блюдец, зеркальце - зеркалец, копытце - копытец, одеяльце - одеялец, полотенце - полотенец, сердце - сердец (Искл.: солнце - солнц). В некоторых словах с уменьшительно-ласкательным значением сохраняется -ев: болотце - болотцев, деревце - деревцев, кружевце - кружевцев, оконце - оконцев.
9. [bookmark: bookmark281]Существительные женского рода и общего рода в Р.п. мн.ч. имеют: нулевое окончание: вафля - вафель, петля - петель, туфля
· [bookmark: bookmark282]туфель, баржа - барж, копна - копён, кочерга - кочерёг, манжета - манжет, обойма - обоем, пелена - пелён, серьга - серёг, сирота - сирот; окончание -ей: распря - распрей, ведомость - ведомостей, отрасль - отраслей, четверть - четвертей.
10. [bookmark: bookmark283]Нулевое окончание в форме Р.п. мн.ч. от существительных на -ня.
Если перед -ня стоит гласная, то согласная перед нулевым окончанием будет мягкой: богиня - богинь, погоня - погонь, тихоня
· [bookmark: bookmark284]тихонь, яблоня барышня - барышень, боярышня - боярышень, деревня - деревень, кухня - кухонь).
[bookmark: bookmark285]Правописание суффиксов существительных
Суффиксы -ик-, -чик- пишутся в том случае, если гласная и при склонении существительных сохраняется во всех формах: кристаллик (кристаллика), шалашик (шалашика); если при изменении слова гласная выпадает, то пишется суффикс -ек: горошек (горошка), дождичек (дождичка), дружочек (дружочка), звоночек, кулечек, мешочек, ножичек, подарочек, рожочек, сучочек.
Примечание. В корне существительных типа орешек, рожочек происходит чередование х - ш, к - ч, ц - ч, поэтому в них выделяется суффикс -ек, -ик, а не -чек - -чик (ср.: палец - пальч-ик).
Суффикс -ец пишется у существительных мужского рода (гласная е в суффиксе при склонении исчезает), а суффикс -иц- - у существительных женского рода (гласная и всегда сохраняется): владелец (владельца), капиталец (капитальца), морозец, рассказец, полководец; книжица (книжицы), красавица, владелица.
У существительных среднего рода пишется суффикс -ец-, если ударение падает на окончание, а -иц- - если ударение предшествует суффиксу: пальтецо, письмецо, ружьецо; зданьице, здоровьице, креслице, платьице.
Суффикс -ичк- пишется у существительных женского рода, образованных от основ на иц: лестничка (лестниц-а), луковичка (луковиц-а), пуговичка (пуговиц-а), умничка (умниц-а). В остальных случаях пишется суффикс -ечк-: пешечка (пешка), ситечко (сито), утречко (утро); а также в образованиях от слов на мя: времечко, племечко, стремечко, темечко; в именах собственных: Валечка, Зоечка, Иечка, Колечка, Фенечка, Юлечка (у этих слов основа не оканчивается на иц).
Примечания:
1. [bookmark: bookmark286]Это же правило можно применять и для сложного суффикса - ничк-: вафельничка (вафельниц-а), сахарничка (сахарниц-а).
2. [bookmark: bookmark287]Написание имен собственных с суффиксом -ичк- типа Соничка, Феничка в современном языке ненормативно.
3. [bookmark: bookmark288]В русском языке безударного суффикса -ячк- нет.
Суффикс -оньк- пишется у существительных, корень которых оканчивается на твердый согласный: берез-онька, голов-онька, девонька, кос-онька, Лиз-онька, лис-онька, полос-онька; но: Марфа - Марф'-енька. Суффикс -еньк- пишется у существительных, корень которых оканчивается на мягкий согласный или на шипящий: Вал'- енька, дорож-енька, доч'-енька, ноч'-енька, подруж-енька, Саш-енька.
Исключение: баиньки, заинька, паинька.
Примечания:
1. [bookmark: bookmark289]От слов мама, папа образуются формы только с суффиксом - еньк-: маменька, папенька. Формы маманька, папанька - просторечные, мамонька - диалектная.
2. [bookmark: bookmark290]Написания Аннинька, лисонька, Марфинька, полосынька и под.,
встречающиеся в произведениях	писателей-классиков,
ненормативны, так как суффиксов -аньк-, -ыньк-, -иньк- в современном языке нет.
В уменьшительно-ласкательных формах, образованных от существительных на ня с помощью суффикса -к-, ь пишется в том случае, если он имеется в родительном падеже множественного числа: барышень-к-а (барышень), деревенька (деревень), дынька (дынь), кухонька (кухонь), милостынька (милостынь), нянька (нянь), пустынька (пустынь), яблонька (яблонь).
Если в родительном падеже множественного числа ь не пишется, то он не употребляется и перед суффиксом -к-: басенка (басен), башенка (башен), колоколенка (колоколен), купаленка (купален), пашенка (пашен), песенка (песен), часовенка (часовен).
Сочетание инк (суффиксы -ин- и -к- ) пишется в словах, которые образованы от существительных женского рода на ин(а): бисеринка (бисерина), бусинка (бусина), горошинка (горошина), жемчужинка ( жемчужина), изюминка, миндалинка, прогалинка, ссадинка; по аналогии образованы слова снежинка (здесь суффикс -инк-, так как нет слова снежина) , горлинка, пушинка. В немногочисленных словах пишется суффикс -енк-: беженка, монашенка, неженка, нищенка, француженка, черкешенка.
Суффикс -чик- пишется у существительных, основа которых оканчивается на д, т, з, с, ж: вклад-чик, автомат-чик, буфет-чик, возчик, смаз-чик, подпис-чик, перебеж-чик.
Примечание. Согласные кич перед суффиксом -чик- чередуются с т: добытчик (добыча), кабатчик (кабак). Суффикс - щик- пишется у существительных, основа которых оканчивается на другие согласные (кроме д, т, з, с, ж): атом-щик, гардероб-щик, дрессиров-щик, камен-щик, фонар-щик, халтур-щик.
Примечание. Перед суффиксом -щик- ь пишется только после л: кровель-щик, пильщик, прогульщик, текстильщик.
У существительных, образованных от основ прилагательных, пишутся суффиксы:
-изн-: белизна, голубизна, желтизна, кривизна, новизна;
-ин-: быстрина, вышина, глубина, старина, седина, толщина;
-от-: краснота, мелкота, нагота, пестрота, прямота, слепота;
-ость-: ветхость, дикость, деловитость, домовитость, убогость, угловатость; а также от основ причастий: возбужденность, воспитанность, изолированность.
Возможны также образования от основ прилагательных с суффиксом -ность : будущность (будущий), всеобщность, горячность, готовность, общность, сущность (сущий).
У существительных, образованных от основ глаголов, пишутся суффиксы:
-енств-: нищенство, первенство (от нищенствовать, первенствовать);
-отн-: беготня (от бегать), пачкотня, руготня, стукотня, толкотня;
-ств- (-овств-): воровство, колдовство, мотовство, сватовство, хвастовство, шутовство, явство (устар. от явиться);
-еств-: жульничество (от жульничать), кустарничество, лодырничество, мошенничество, привередничество; также от основ прилагательных: излишество, могущество.
Примечание. Написание слов типа варево, месиво, образованных от глаголов с помощью суффиксов -ив-, -ев-, рекомендуется запомнить. Вот некоторые из них: жарево, кружево, курево, топливо.
